
         问学必有师，讲习必有友 
   -----佐治亚州第一届中文教学专项研讨会 
 
 目前美国的“中文热”和很多学校的中文教学、学习项目正因为政治环境的变化而遭遇着一
阵“寒流”。就是在这样的状况下，由佐治亚州中文教师协会(GCLE)、佐治亚州州立大学孔子学院 
(GSUCI) 以及佐治亚州教育厅 (GaDOE)联合举办的中文教学专项研讨会，经过五个月的筹措、规
划和准备，于九月二十八日周六在佐治亚州州立大学的 Dunwoody 校区如期展开。 
 

周末的州大 Dunwoody 校园寂静而安宁，只闻鸟鸣声声。然而清晨八点不到，校园便开始
有了其他声响和人影走动。这是中文教师协会理事会的 7 位老师们一早来到这里开始布置会场。 
从找人开门、落实会场、贴指示牌到搬运会议材料及准备好提前购买的会议茶点等等。忙碌的身
影引来了鸟儿们的好奇，鸟鸣声更热闹了。随后，州大孔院的办公室主任 Kimberly Henshaw 女
士也带领着她们的会议服务志愿者团队加入进来，有条不紊地开始了各项准备活动。 

 
九点开始，报名与会的老师们就陆陆续续开始来到会场注册、签到。随后捧一杯咖啡、热

茶或者矿泉水与其他认识的或尚未认识的老师们热情寒暄、交流。这次报名参加研讨会的老师有
来自全州各地的一百来位小学、中学、高中和大学的中文老师们。有的老师甚至远自莎凡纳
Suvannah 市和南卡州的一些地方，需要长途开车多个小时赶来。  

 
十点，研讨会正式开始。简短的开场会由中文教师协会的荣誉会长赵芳霞博士主持。首先，

佐治亚州教育厅的“世界语言及全球工作倡议计划办公室”项目专家 Patrick Wallace 博士作为特邀
演讲人发表了讲话。他介绍了中文教学项目在本州的发展，激励大家在研讨会内外积极交流分享
自己的故事，共同推动语言教学的发展。“不同的语言都是一个大家庭”，Wallace 博士说，因此，
我们需要一起努力，让语言教学得到更多的重视、支持和推广。中文教师协会的现任会长胡慧星
老师随后对与会的老师们表示欢迎，并宣布了下一次协会将要举办的高中学生中国文化知识竞赛
活动。州大孔院的办公室主任 Kimberly Henshaw 女士最后也热情洋溢地表达了州大孔院对这次
研讨会的支持，鼓励老师们利用这次难得的机会多多交流，多多交朋友。 

 
随后，一百多位老师们分头进入了各自感兴趣的研讨会分组会场。这次研讨会一共安排了

小学组，中学组，高中组和大学组的四个专项讨论组。从上午一直到下午 4 点，分别有近二十位
老师在各自的组别作了 18场教学经验的分享报告。从初级的中文教学方式（冯雅丽）到 AP 高级
课程各主题的全方位教学设计介绍（胡慧星），从小学初级的汉字、汉语读写（田婷婷； 朱玲湘、
陈园、Hsu Peiyu）到高中和大学的高级阅读写作（林川）、复杂句式 （程朝晖）、语音（赵
果）、语法（陶晓红，俪帅）等的教学，从嬉哈说唱（江昭萱）、鼓点伴奏 （JingPau & Joseph 
Reed）的中文口语表达方式到简短视频的教学（杨皋）以及微信等 APP 的中文教学应用（黄
莎），从第一节课的课堂规则设定（赵芳霞）到全年的课堂教学纪律维持（Vivian Eckmann)，从
组织中小学的海外游学（Anthony Chung) 到大学的“项目” 形式教学（黄奕哲）， 等等、等等。作
报告的老师们“慷慨解囊”，分享了各自的教学经验和有效的教学方法以及注意事项。 “无专精则不
能成，无涉猎则不能通。” 很多报告涉及的内容有让人能茅塞顿开、耳目一新之感，对老师们的中



文教学深有启发。每个报告的前后都有老师们的踊跃讨论和提问。会后还有老师们追着作教学报
告的老师们要材料、要联系方式等。  

 
各报告小组的教学研讨会在下午四点准时结束。为了让所有与会的老师们都能够了解所有

教学研讨报告的内容，各小组的组长在最后的闭幕会议上对各自组的所有报告内容及报告人都作
了简短介绍。 研 讨 会组办方贴心地向州 教 育 厅 为与会 老 师 们申请了 教 师执照所要求的
Professional Continue Education 的学分， 并给每位老师颁发了证书。 

 
当夕阳渐渐西去，老师们一一离开，中文教师协会理事会的老师们和州大孔院的志愿者们

还要做最后的扫尾工作。他们为了中文教学的发展，为中文老师们服务以及提供相互学习和交流
机会与平台，真的是“衣带渐宽终不悔，为伊消得人憔悴”。这次研讨会的顺利召开和完成，也感
谢所有参与的老师们。愿我们携起手来，共同努力，“千淘万浪虽辛苦，吹尽黄沙始到金。” 
 
 
 


